

et de Montchal (1). L'œuvre principale de sa vie, brusquement terminée, fut la construction du château de Donzy, dans une position solidement assise, sur les bords d'une rivière qui en défendait les approches, commandant la plaine et ouvrant ses meurtrières, à droite et à gauche, sur les sentiers de la montagne. Jusqu'alors l'habitation familiale avait été à Salt et à Lyon : la ville n'est point abandonnée ; mais le donjon qui s'élève, destiné moins à être une maison de plaisance qu'une menaçante forteresse et un camp retranché, indique de nouveaux projets, sinon de nouvelles mœurs : voici des maîtres dont il ne sera pas prudent de braver la colère, ni d'intimider l'ambition.

Les bénédictins, déjà installés à Salt par la générosité des Chauve eux-mêmes, prirent peur ; la proximité des tours et de leur clocher ne leur disait rien de bon ; ils s'essayèrent à enchaîner, par des serments, au respect de leurs propriétés et de leur vie le redoutable voisin. Arnulfe jura, devant les autels, de ne commettre aucune dilapidation, de n'être ni ravisseur, ni meurtrier, de n'astreindre à aucune imposition et de ne pas rançonner les voyageurs, ni les marchands, de ne pas inquiéter colons et laboureurs, il s'engagea en outre à réparer tous dommages, avant le quatorzième jour de la plainte, si lui-même ou quelqu'un de ses vassaux en commentaient, par méprise, contre leur parole, et s'ils en étaient convaincus. La nécessité même de se munir d'une telle sauvegarde suffit à elle seule, pour nous instruire de sa fréquente inutilité ; on imagine aisément, d'après sa teneur, de quels brigandages et de quelles

---

(1) Cart. de Sav. N° 882 : *De Manso in Zoteriisvilla* — Cf le n° 899 : *De tribus curtis in Calme*. Comme témoin de cette dernière donation apparaît le premier curé de Salt, dont on sache le nom, Etienne.